

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

DEL RIEGO DE LAS TIERRAS.

Systemas del riego.

Por lo que respecta a la manera de regar, ó sea de emplear y de distribuir las aguas, y de disponer el terreno al efecto, todos los sistemas podrán, segun las circunstancias, aplicarse con fruto en nuestro suelo, sin que esto impida que los mas sencillos sean siempre los mejores, sobre todo para empezar.

Riego por sumersion.

Al recomendar en primer término el riego por sumersion, diremos que en Alemania, donde es generalmente empleado, lo es principalmente en los valles de suelo poco inclinado y escasos de agua. Para ello se forma en la parte inferior del prado una calzada ó dique de tierra de pequeñas dimensiones, en el cual se coloca una compuerta en el sitio por donde las aguas tienen su salida natural. Interceptada esta, obligase el agua á estenderse por el prado y á cubrirlo enteramente. La parte superior del dique debe estar en toda su longitud perfectamente horizontal.

Desde el momento en que empiezan a sentirse los calores del verano, conviene impedir que el agua permanezca mucho tiempo en el terreno, ya se halle este de prado, ya de cualquiera otra cosa, pues de lo contrario resultaria una especie de descomposicion del agua que per-

judicaria notablemente a las plantas bañadas por ella. Asi pues, no deberá dejarse que el agua cubra el terreno mas que 36 ó 40 horas en febrero, 24 en marzo, y una noche, a lo sumo, en los meses mayores.

De esta manera podrán regarse los prados sin inconveniente de ocho en ocho ó de quince en quince dias hasta abril inclusive, y siempre que haya agua convendrá regar despues de cada corte, ó segun.

El modo y forma de regar las tierras arables depende enteramente de la especie de planta que en ella se cultive. Este método es aplicable tambien a los plantios de árboles forestales.

Las ventajas que ofrece el riego por sumersion son las siguientes: primera, ser sumamente sencillo; segunda, ser facil de establecer y poco costoso cuando se saben aprovechar las circunstancias naturales, favorables para su plantacion; tercera, exigir proporcionalmente una cantidad de agua poco considerable.

Riego por filtracion.

Esta clase de riego que es la mas particularmente conviene a los jardines y a los campos, requiere tambien poca agua, pero en cambio obliga a dar al suelo cierta disposicion que no deja de exigir obras costosas en los parajes en donde no se presta naturalmente a ello la configuracion del terreno.

Para poner en planta este sistema es menester abrir un canal ó caz de derivacion, por medio del cual se llevan las aguas a la parte superior del terreno que se trata de

regar. Hecho esto, dispónese la superficie del suelo en amélgas ó hojas de tierra llanas, de una a cuatro varas de anchura, separadas entre sí, casi horizontales y perpendiculares todas ellas al canal de derivacion, con el cual comunican. Dáseles curso en la direccion del declive del terreno cuando este declive es poco, y oblicuamente cuando es grande la inclinacion. Tambien en este último caso se emplea otro medio, que es el de disponer el suelo en bancales ó paratas con sus altos y bajos de tierra y sus saltos de agua.

Para regar atajase la acequia de conduccion un poco mas abajo de donde se alimentan las regueras, con el objeto de elevar el nivel del agua y de hacerla refluir sobre las tierras. Este método tiene la gran ventaja de poderse aplicar con poco dispendio en todo terreno que tenga arriba de 2 por ciento de declive. Establecido el canal de derivacion, lo demás requiere poco trabajo. Ni las acequias conductoras, ni las de distribucion exigen en su construccion esa rigurosa exactitud que es indispensable para poner en planta otros sistemas de riego.

Riego por derrame.

El riego por derrame, que es el sistema mas perfecto que se conoce, se aplica de tres distintos modos, segun el declive ó configuracion del terreno, y segun se halle destinado a prados ó a tierras de labor.

El primero de estos modos, que el mas sencillo y el que por lo regular requiere menos gastos y ab-

sorve menos agua, es únicamente aplicable a terrenos que presenten un declive de 2 por 100 ó lo menos. Para poner en planta este sistema, se conduce el agua por medio de un caz a la parte superior de la pieza que se quiere regar. Por la parte de abajo de este caz, y paralelamente a ella, es decir, en una direccion muy poco inclinada, ó mas bien horizontal, se abren unas regueras menos hondas y menos anchas que aquel.

Ahora bien: como quiera que el caz de derivacion está siempre mas allá de las regueras, el agua que de aquel sale llena al instante la primera de estas, y rebosando, deja salir en toda su estension y por igual, cierta cantidad de agua, que despues de haber regado todo el terreno que media entre la primera y la segunda reguera, se echa en esta, la llena y vuelve a rebosar, riega el espacio comprendido entre la segunda y la tercera, va a parar a esta, y así sucesivamente hasta llegar al punto por donde sale. Este sistema tiene la ventaja de presentar una porcion de regueras, que al mismo tiempo que sirven para dar agua a los terrenos inferiores a ellas, quitan a las superiores el agua sobrante ó que les pudiera perjudicar.

Este primer sistema de riegos por derrame, que es el mas comúnmente usado en Alemania, puede como ya dicho, establecerse sin grandes gastos y con facilidad, aun que sea en terrenos de irregular configuracion.

El segundo sistema de esta clase de riegos es el que desde tiem-

FOLLETIN.

UNA LECCION SOCIAL.

Hubiera bastado pasar revista al interior de la boardilla que servia de gabinete de trabajo a Luis Monthal para adquirir la certidumbre de que Luis, amaba y era amado. Una mesa atestada de manuscritos, unos armarios llenos de libros, un piano y un sillón, componian el mueblaje de aquella modesta mansion; poco por debajo de las hojas de papel medio ennegrecido se veia asomar el bordado y el encaje de un elegante pañuelo de mujer. En medio de la mesa, cerca de un medallón abierto, una rosa blanca estaba colocada cuidadosamente en un vaso lleno de agua. El laboreta del piano no ocupaba su sitio habitual, y el estudianto jóven nodia admirar sin abandonar su sitio la tapiceria que forraba el asiento. En fin, hermosas flores guarnecian la ventana de la boardilla. Se pensará tal vez que este último de-

talle es extraño a la situacion del espíritu de Luis Monthal, pero puede asegurarse que si no hubiera sorprendido alguna relacion secreta entre la hermosa de la muger a quien amaba, y el brillo, frescura y perfume de sus rosales, no se habria tomado el trabajo de regarlas todas las mañanas. La presencia sola de aquellas plantas decia bastante. Las mugeres, tan inferiores a los hombres cuando se trata de comprender la poesia, tienen el don de espircarla en derramar suyo, como si ellas mismas fueran la poesia viva, y ese don parece comunicar en parte a aquellos que las aman. Desde que un hombre se esfuerza en poetizar la vida real, puede casi siempre decirse que el amor ocupa mucha parte de su existencia.

Luis Monthal tenia cerca de veinte y cinco años. Era hermoso, era probable porque pocas mugeres le veian por primera vez sin preguntarle si amaba. La idea de esta pregunta no oace en las mugeres al ver a un hombre que no les parece hecho para inspirar amor. Aunque no habia escrito en ningun álbum, y su nombre era enteramente des-

conocido, sus mas inteligentes amigos reconocian en él un poeta y lo creian destinado a gloriosa celebridad. En las horas de inspiracion, cuando la naturaleza entera le parecia trasfigurada en el radiante mundo del arte, Luis Monthal estaba próximo a participar de esa esperanza; pero si trataba de fijar la magnifica vision, parecia desvanecerse entre las palabras buscadas para revelarla, y el desaliento se apoderaba de él. Para realizar su sueño el artista debe resignarse a amoniarlo. Luis Monthal retrocedió largo tiempo ante ese sacrificio y se contentó con arrojarse a la casualidad sobre el papel los pensamientos que bullian en su cerebro. Hacía tan solo algunos meses que se esforzaba por dárles una forma que pudiera hacerlos aceptables para el público. Ya no trabajaba para él solo, y sacaba de su corazón un valor que hasta entonces no habia sabido encontrar.

Luis Monthal era, por lo demás, juzgado muy diversamente. Todos convenian en que tenía un alma generosa, sentimientos elevados, un carácter noble y desinteresado. Sin embargo, los que

le oian hablar decian de él: Es un hombre de toda imaginacion fria y escéptica; todo lo denigra sobre todo se abancon; el entusiasmo que algunas veces afecta es una comedia, un motivo para hablar. Otros sostenian por el contrario que era bueno y confiado en extremo, cándido y muchas veces crédulo como un niño. Estos últimos no estaban muy lejos de atribuir la amargura y el descontento que se notaban en sus discursos al deseo de fijar la atencion y producir efecto sobre sus oyentes. Unos y otros decian verdad y se engañaban igualmente acerca de Luis Monthal. Los contrastes que no sabian conciliar sino dudando de su sinceridad se encuentran en casi todos los artistas. La gente vulgar sufre las visiones sin comprenderlas; los metafísicos esplican su meda-nismo sin esperimentarlas; pero el artista es accesible a todas las impresiones; las siente con mas fuerza que los demás hombres, conservando al mismo tiempo la facultad de analizarlas. La inteligencia y el modo de sentir están, pues, en él fatalmente en desacuerdo; esto es lo que causa su eterno sufrimiento. Per-

po inmemorial se aplica en Lombardia á los marcite ó prados de invierno, y en algunas partes de Borgoña, del Franco Condado y de Alemania, á todos los prados cuyo suelo tiene menos de 2 por 100 de declive.

Este método, aplicado como en dichos países se efectúa, es decir observando minuciosamente las reglas admitidas por la práctica local, acarrea casi siempre grandes gastos, ofreciendo además el inconveniente de exigir en los casos ordinarios mas agua que el anterior, por cuanto esta, por regla general, no sirve mas que una vez. Por fortuna no siempre es absolutamente indispensable proceder con el esmero y la exactitud que en la organizacion de estos riegos ponen los cultivadores lombardos, borgoñeses ó alemanes; antes bien pueden obtenerse por este sistema excelentes resultados, operando, si no con menos esmero, á lo menos con mas economía.

Se concluirá.

Seccion oficial.

—La GACETA del 27 no contiene disposicion alguna de interes.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

En conformidad á lo prescrito en los artículos 38 de la ley de 8 de Enero de 1845, 31 y 32 del reglamento de 16 de Setiembre del mismo año, este Ayuntamiento que presido, asociado de dos electores contribuyentes, por cada uno de los cuatro distritos en que se divide la poblacion, ha de proceder el sábado próximo 30 del corriente á las 12 de su mañana, al sorteo que determine el número de Concejales que en las próximas elecciones deben nombrarse.

Lo que se anuncia al público para los efectos que están prevenidos. —Córdoba 28 de Octubre de 1858. —Carlos Ramirez de Arellano.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Se han abierto en Barcelona 8 escuelas de adultos, sostenidas por el ayuntamiento, en las cuales se dá la primera enseñanza por la noche á un gran número de trabajadores.

—En la tarde del 21 se publicó en Málaga un bando del comandante general de la plaza levantando el estado excepcional en que se hallaba aquella provincia.

—Escriben de Vinaroz que las cosechas, especialmente de vinos y algarrobas, han sido abundantísimas, tanto que han cedido á las esperanzas de los labradores, pues alguno ha recojido triple cosecha.

—Dicen de Madrid lo siguiente. Anunciase que se ha comunicado una real órden al capitán general del departamento de Cádiz para alistar cinco vapores de nuestra armada; y que el destino de estos buques no deba ser extraño al pensamiento que los periódicos ministeriales atribuyen al gobierno de organizar una expedicion contra los moros rifeños.

—Uno de estos últimos dias estalló una gran tormenta en Hostalrich, que duró mas de veinte y cuatro horas, cayendo varias exhalaciones. En una casa de campo del término de Logansy estando marido y mujer sentados á la lumbre, penetró un rayo por la chimenea y dió muerte instantánea á la infeliz, dejando malparado al marido, el cual dicen ofrece pocas esperanzas de vida.

—Ha sido nombrado gobernador militar de la provincia de Jaen el brigadier don Francisco Moreno Zaldarriaga, que lo era de la de Cuenca, á cuyo punto ha sido trasladado el brigadier Calvet.

—Los diarios de Barcelona siguen dándonos pormenores de los obsequios que en aquella poblacion se han hecho á Mr. Lesseps: todas las corporaciones han visitado á este señor y en todas partes ha sido objeto de delicadas atenciones. El banquete dado por la junta de comercio fué magnífico, y asistieron á él

todas las autoridades, hubo brindis alusivos al pensamiento de monsieur Lesseps: habiendo respondido á ellos con otro á nuestros reyes. Probablemente el 25 abandonaria á Barcelona y regresaria á Francia por Marsella.

—Están dadas las órdenes para el envio de otros 2,000 hombres á Cuba, con el objeto de cubrir las bajas que resultan en la isla, y aumentar la fuerza ordinaria de algunos batallones. Serán admitidos los voluntarios, scriteándose á falta de estos los restantes sobre todas las compañías del ejército. Para las fuerzas que marcharon anteriormente solo hubo que sortear muy pequeño número.

—Las últimas noticias recibidas de Manila nos trajeron la infausta noticia de haber sido re-ducido á prision en el Tonkin, por los infieles, el obispo sucesor del P. Diaz, que sucumbió á manos de los mismos, mártir de la fé católica. Hoy tenemos algunas noticias que dar á nuestros lectores respecto al dignísimo dominico, que tal vez á estas horas habrá seguido en el martirio á su predecesor. El obispo recientemente aprisionado, el P. Melchor, es natural del consejo de Quirós, en Asturias, hijo del colegio de Ocaña, en el cual hizo su carrera. Sabemos también que ha sido muerto el P. Sargot, vicario provincial en el mismo reino. Esperamos que la expedicion militar de Cochinchina logrará poner á raya los desmanes de los idolatras.

—La tripulacion y pasajeros del vapor Duque de la Conquista han presenciado un hecho horroroso en el último viage desde Santander á Bilbao, tanto mas sensible cuanto que no pudieron evitarlo. Próximos á doblar el cabo Ajo, observaron los del vapor que subia aquella escarpada punta un hombre, á quien solamente un pensamiento siniestro ó un error lamentable pudo llevarlo á tan peligroso sitio. Detenida la marcha del vapor con intencion de prestar el auxilio que fuese necesario, vieron que el hombre se precipitó voluntariamente de una altura considerable, quien levantándose luego volvió á preparar con trabajo á mayor altura y se arrojó

nuevamente. Los del vapor que no podian arrimarse á la orilla vocaban gritos tratando disuadirle de su abominable intento: pero el hombre en su ciego furor por acabar con sus dias y no pudiendo levantarse, cogió una piedra y con ella á fuertes golpes se rompió la cabeza. Horrorizada la gente del vapor dirigieron el rumbo al pueblecillo inmediato, cuya autoridad recogió el cadáver.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes.

Paris 24. Entre los prefectos de las fronteras autorizados para dar pasaportes están el de Bayona y el de Bagueses.

Berna 24. El conflicto ginebrino está resuelto de hecho. Marchan los refugiados italianos que por decreto fueron expulsados. La cuestion de principio se decidirá por la Asamblea federal.

Londres 24. El duque de Malakoff, ha sido invitado á Windsor. La Duquesa será presentada á la reina por la Condesa Malmesbury.

Correspondencias de Nueva-York, dicen que la explosion del polvorin rompió los conductos del gas dejando á oscuras la Habana.

Se hallaban nuevas victimas bajo las ruinas de los almacenes de azúcar.

Lisboa 24. Está terminado el asunto del Carlos Jorge. El gobierno portugués devuelve el buque con su capitán, y paga indemnizacion sin arbitraje.

Paris 25. Ayer se resolvió la cuestion pendiente entre los gobiernos de Francia y Portugal. El primero se aviene á la devolución del Charles George y la indemnizacion, sin necesidad de arbitraje, de los perjuicios causados. Toda dificultad ha desaparecido entre ambos gobiernos.

Nada nuevo se sabe sobre las turbulencias de Servia, cuyo desenlace se espera con interes.

Idem 25. El Monitor confirma hoy la noticia de que la cuestion con Portugal está terminada, con viniéndose el gobierno de S. M. F. á dar cumplida satisfaccion al francés.

Luis permanecerá largo tiempo inmovil en la puerta de la casa. No podia resolverse á dejar aquella calle. Además, ¿dónde iria? ¿Qué seria de él ya en Paris?

—¿Qué cara tan singular tienes! esclamó un jóven que pasaba por la acera, en el momento en que Luis decía casi en alta voz:

—¿Y cómo no estoy ya en camino para Mont-de-Marsin?

Luis se volvió y reconoció á un amigo con el cual habia compartido durante dos años su boardilla, á quien no habia visto en algunos meses. Estas cosas suceden á menudo en Paris.

—¡Ah! Eres tú, Pablo? dijo, sin pensar en alegrarle la vida.

—Por supuesto que soy yo; pero estas seguro de que tú eres tú? En seguida, sin esperar la respuesta de Luis, el jóven, cuyo rostro radiaba de placer, lo cogió por el brazo y le hizo andar. Me alegro de encontrarte, continuó: luego que darte grandes noticias. Me caso con la señorita de Hernao.

(Se continuará.)

sigue sin descanso un ideal que no puede encontrar, y nadie puede adivinar, cuanto perseverante ilusion se oculta en la ironia de sus palabras.

En el momento en que nuestra narracion comienza, colocaba el amor á Luis Monthal en circunstancias tan escepcionales, que las reflexiones que preceden no le eran del todo aplicables. Hubiera quedado muy sorprendido si alguno le recordara los juicios que seis meses antes habia emitido acerca de los hombres y la vida.

Desde las siete de la mañana se hallaba en la azotea de la boardilla que habia descrito. Desde la azotea se dominaba el jardin del Luxemburgo.

Luis podia admirar el pájido y trasparente verde que empezaba á apuntar en los árboles y respiraba el aire embalsamado por los jacintos y las lilas del mes de Abril. Guzaba como un hombre feliz de las primeras horas del dia y de la primavera; esa renovacion de la vida, que tanto le entusiasmaba, es insoponible para los que ya no esperan.

Antes de ponerse á trabajar contempló largo tiempo el medallon colocado sobre

su mesa y volvió á leer una carta cuya fina y elegante letra revelaba una mano de mujer; en seguida corrió su pluma sobre el papel. De tiempo en tiempo se detenia y leia en alta voz lo que acababa de escribir, como si una persona presente siempre en su imaginacion pudiera oírle. —¿Cómo hallara esto Leonia? se decía. Leonia para Luis representaba el público. Leonia era el soberano juez.

Trabajó con ardor hasta el momento en que el lejano sonido de un reloj le trajo la idea de mirar el suyo. Levantóse precipitadamente; se habia retardado. Aquí es preciso confesar que mientras esperaba la gloria y la fortuna, Luis vivia de un mediocre empleo en el ministerio de hacienda. Ese ministerio es uno de los ornamentos de la calle de Rivoli; por consiguiente el jóven empleado no tomaba el camino mas directo al pasar, por la calle de Penthièvre para ir todas las mañanas á su oficina; pero la calle de Penthièvre era para él el punto central de donde irradiaba la vida sobre todo Paris; las demás calles no le parecían hechas sino para conducir á la ya mencionada.

Todo estaba cerrado en el aposento que habitaba Leonia.

—Muy tarde se levanta hoy, pensó Luis Monthal; y se alejó entristecido.

Después de la conversacion de la víspera esperaba enterv al paso, detrás de la diáfana mu-elina de las cortinas, el gracioso perfil de la mujer á quien amaba.

Hacia ya algunas horas que se hallaba en el ministerio cuando un portero le trajo una carta. Reconoció la letra de la tia de Leonia.

—Mi querido Sr. Monthal (escribia): Mi hermano ha llegado á Paris en busca mia y de mi sobrina. Permítanosenos probablemente algun tiempo en su casa. Pronto tendreis noticias mias.

Luis leyó veinte veces esas lineas sin comprenderlas. Leonia habia partido! Leonia, que al separarse de él le habia dicho: «Hasta mañana» Leonia marchase sin escribirle. Al momento se dirigió á la calle de Penthièvre; esperaba saber algo por los criados.

—No hay nadie en el piso segundo, dijo una voz gruesa en el momento en que pasaba por delante del cuarto del portero.

Paris 25 El *Moniteur* confirma el desenlace de la cuestion con Portugal, pero guarda silencio respecto a la indemnizacion.

La *Patria*, en un artículo muy respetuoso hacia el Santo Padre, dice que el gobierno francés ha aconsejado al pontificio la devolución del joven Mortaza; cuestion de que sigue ocupándose toda la prensa extranjera.

Londres 25. Se dice que el marqués Turgot ha recibido orden de apresurar su viaje y hablar energicamente al gobierno suizo respecto a las cuestiones pendientes.

Hamburgo 24. Se esperan esta noche al gran duque Constantino y a su esposa.

Londres 26. Hay importantes noticias de la India Bombay ha quedado pacificada. Noticias que alcanzan al 27 de setiembre dicen que un cuerpo de 3.000 rebeldes, habia sido completamente derrotado, matándoles 1.000 hombres. Los fugitivos eran perseguidos y diezmados por la artillería. Las tropas inglesas ocupaban todos los puntos importantes del país.

El cónsul de España en Tanager ha transmitido una comunicacion al gobierno, fecha el 13, en que dice que es inmejorable el estado sanitario en el imperio de Marruecos. Añade que las procedencias de Beghasy de los demás puntos no admisibles en España, son también rechazadas en los puertos marroquíes.

La institucion *Eugenia Napoleon*, fundada por la emperatriz de los franceses en Paris para recoger a las jóvenes pobres, ha sido incluida en el número de establecimientos de utilidad pública.

Las pretensiones de Montenegro relativas a la posesion de un puerto en el Adriático, no han sido examinadas por la conferencia. Esa cuestion ha sido objeto de negociaciones diplomáticas, cuyo resultado será probablemente poco favorable al Montenegro, porque el Austria, la Puerta y la Inglaterra se oponen formalmente a una concesion de esa naturaleza.

Una publicacion de Ausburgo anuncia que en las costas de Dalmacia ha tenido lugar últimamente una sangrienta batalla cerca de Samaitara entre los turcos y los cristianos.

El emperador de los franceses no irá ya a Compiègne, pues quiere dedicar su tiempo al arreglo de cuestiones políticas y administrativas pendientes.

Está llamando la atencion general en Italia el trágico acontecimiento que acaba de ocurrir en Milan. Un rico joven siciliano se habia enamorado dos años hacia en Nápoles, de una de las hermanas Ferni, célebres violinistas conocidas en toda Europa. Este desgraciado joven fué a ver al padre de su amada el día en que salió de Nápoles, y le preguntó si daría una de sus hijas a un joven que lapidiese en matrimonio y tuviese una renta de 20.000 francos. M. Ferni contestó que se la daría de buena gana con tal que la hija se acomodase a ello. El joven se marchó y no volvió a hablar del asunto en dos años, despues de los cuales es-

cribió una carta a M. Ferni preguntándole si opinaba de igual modo. La carta no fué contestada. Entre tanto Mr. Ferni fué a Milan con sus dos hijas para dar algunos conciertos en el teatro de Santa Radegonda y en la Scala. Algunos dias despues llegó allá el siciliano; M. Ferni y sus dos hijas le recibieron en la fonda de la Bella Venecia en la plaza de San Fidel. Virginia a quien dirigia sus obsequios el joven siciliano, le contestó que la lisonjeaba sobremanera el honor que se le hacia, pero que estaba resuelta a no casarse. ¿Y es esta vuestra resolucion definitiva? preguntó entonces el siciliano. — Si señor repuso Virginia. Ni una ni otro pronunciaron ya otra palabra sobre el asunto: el siciliano sacó tres pliegos que arrojó a Virginia, y luego se clavó un puñal con tanta furia, que si bien no pudo herirse segunda vez, no se confiaba a darle la vida.

El periódico inglés *Daily News* del 19, da cuenta de un grave desorden ocurrido en la estacion del ferrocarril de Strood (Inglaterra). Un destacamento de setenta carabineros de North-Cork se habian quedado atrás para custodiar los equipajes del cuerpo. Estos hombres se amotinaron en la mañana del 18, negándose a cargar los bagajes de los oficiales, y tuvieron que pedir a Chatam numerosas fuerzas para contenerlos. Estas fuerzas a las órdenes del mayor Gordou, lograron al fin sofocar la insurreccion, prendiendo a cinco de los instigadores.

Inglaterra continúa vivamente preocupada con su defensa. Además de haberse levantado fortificaciones en todo el litoral del Reino Unido, el *Times* anuncia que, segun las órdenes de los lores del almirantazgo, vendrán de las estaciones lejanas hasta veinte navios de línea, aumentándose con 4.000 hombres el personal del servicio de guarda-costas. También deberá recibir un considerable aumento el efectivo de artillería e ingenieros.

Se ha abierto en Viena un concilio provincial de la diócesis metropolitana, con gran solemnidad y presidido por el cardenal Rauscher. Los puntos que deben tratarse en este concilio son 18. Los principales versan sobre la multiplicacion de las iglesias, sobre las prescripciones relativas a los entierros, sobre la estension que debe darse a las misiones, y sobre la adopcion de una disciplina eclesiástica mas severa.

Gaceta.

ROBO SACRILEGO. — El señor Gobernador de esta provincia previene la detencion de las alhajas siguientes, que en la semana última fueran robadas de la Iglesia de Colomera.

Un relicario en forma de Aguila imperial con una gruesa cadena de plata y una cajita de plata sobredorada para administrar el sagrado Viático a los enfermos.

Dos crismas con sus punteros.

Una concha para bautizar,

Dos copones con sus hijuelas.

Una corona de Ntra. Sra. del Rosario.

Otra id. del Niño de id.

Dos cetros de este y aquella.

Una media luna de dicha imagen con dos angeles en las puntas.

Un rosario engarzado en plata que tenia dicha imagen en la mano.

Una corona de Ntra. Sra. de la Concepcion.

Otra id. de Ntra. Sra. de Belen y una cruz que pendia de su cuello.

Otra corona de Ntra. Sra. del Regalo.

Todas las referidas alhajas son de plata.

RELACION. En el núm. 178 del Boletín oficial de esta provincia se continúa publicando la relacion de los censos de mayor cuantía aprobados por la junta Superior de ventas de propiedades y derechos del Estado en las sesiones de 31 de Agosto y 28 de setiembre últimos.

Eso, eso. — En Almolovar se trata de proceder al empedrado de las calles y a mejorar las casas de Ayuntamiento. Anteayer debió verificarse la subasta de estas obras. Nos place todo lo que sea dirigir su atencion los pueblos a sus mejoras materiales.

CHUSCADA. — Al insigne Luis de Vargas mostraba un Cristo expirante, la propiedad consultando un profanador del arte. Tan propio está (dice Varga) que me parece escucharle el perdonal. Señor, que ignoran lo que se hacen.

BIEN DICHO. — Aconsejaban a un padre que no casara a su hijo tan pronto, sino que esperara a que tuviese mas juicio. Se equivocan VV. contestó el padre, si se espera a que mi hijo tenga juicio, no se casará nunca.

BARCO. — El día 9 de Noviembre próximo se subasta en el Carpio el arrendamiento del Barco de aquella Villa por seis años.

UNA PLACITA. — Se halla vacante la plaza de cirujano titular de Pozoblanco, dotada con 5.500 rs. anuales. Hasta el día 25 de Noviembre próximo se admiten solicitudes.

CADUCIDAD. — Se ha declarado la de los derechos adquiridos a la mina de cobre titulada: *San Roman*, sita junto a Suerte alta, termino de Obejo.

¡JA! ¡JA! ¡JA! — Lloren otros poetas, lloren en coro, que es mi sino en el mundo reir de todo. Tante me rio, que comienza mi risa conmigo mismo.

Y si acaso una idea triste me asalta, digo, a doblar la hoja que esta me cansa; porque en el mundo la alegría es lo fijo lo triste humo.

Como somos al cabo seres mortales, entre carne y demonio tomo la carne. Que en el infierno amedrenta y asusta ver tanto fuego.

Viven siempre lozacas mis ilusiones sin que alteren mi calma celos ni amores. Porque Cupido a los postres se porta como los niños.

Hace tiempo que dice mi amigo Justo que es amor un tira-

uo feroz verdugo. Yo le respondo, a la acera de frente que en esta hay lodo.

Medio mundo se rie del otro medio, Gil Polo me asegura y afirmo y creo. Y soy tan chico que ni hombre me llamo sino hombrecito.

Si quieres que tu vida, lector del alma, resbale deliciosa con dicha y calma, sigue mi ejemplo, que me burlo y me rio del mundo entero.

— Y SIGUE — Ha sido nombrado administrador de la Estafeta de Cabra D. Miguel Castilla.

— UN REMEDIO INEDITO. — Con este epigrafe y refiriéndose al *Akkbar*, dice el *Sord* lo siguiente:

«Mucho se ha hablado de la eficacia del algodón en rama empleado en la curacion de llagas o de heridas. Hé aqui un ejemplo:

«Habrá unos quince dias que un preceptor del pueblo de Ponteva recibió una grave lesion en el pulgar del pie izquierdo, por la caida de una piedra que casi le magulló la primera falange. El dolor era muy intenso. El preceptor envolvió inmediatamente la parte herida con algodón en rama. El dolor cesó en el acto, y al otro día el paciente (si tal nombre podía dársele) que y vivió a pié desde Ponteva a Orleansville. Al volver renovó el envoltorio de algodón, y se vió que la herida presentaba muy buen aspecto y estaba en buen camino de cicatrizacion. No tardó en curarse completamente.»

«Este hecho, segun dice el precitado periódico, tuvo numerosos testigos e imitadores que han conseguido los mismos buenos resultados.»

Boletín religioso.

Hoy. S. Claudio, y compañeros mártires.

Claudio, Lupercio y Victorico, hijos de un padre mártir de la fe, siguieron sus mismos huellas. Presentados ante el Prefecto de Leon como cristianos, fueron presos y decapitados en el año 305. Sus cuerpos se enterraron en el sitio de la ejecucion, y sobre su sepultura se erigió despues un templo.

Hoy reza la Iglesia de S. José de Cupertino, confesor, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. — En la hermita de S. Juan de Letran.

Septimo día de novena de S. Rafael en su iglesia media hora despues de oraciones.

Septimo día de novena a S. Rafael en la iglesia de S. Pablo a las oraciones, sin sermón.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en S. Juan.

CULTOS PARA HOY. — Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Matías, S. Rafael, S. José, Santiago, Sanctoro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores del Acacazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona e i los Doctores.

Por las secciones anteriores: J. MARTINEZ.

CORDOBA. — 1858. Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Pena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 26 de Octubre. — 3 por 100 consolidado a 43 y el diferido a 31.25.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 28 de Octubre a igual hora del 29 del mismo.

Fanegas. Precios.

ALHONDIGA.

No hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Table with 2 columns: Item (Trigo, Cebada) and Price (60, 40, 36, 45, etc.).

Cebada no hubo venta.

Acetate fresco dentro de la ciudad a 43 d. en los molinos a 32; Jabon blanco a 15 cuartos libra; Carne de vaca a 54 cuartos libra.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 36 a 32; cebada de 22 a 25. Acetate en la Calzada de 37 1/2 a 38 1/2; para el consumo a 37 1/2.

MÁLAGA. — Trigo de 54 a 60. Cebada de 24 a 27. Maiz de 34 a 35. Garbanzos de 71 a 100. Hapas de 38 a 48. Yeros de 38 a 42. Alpiste de 84 a 86. Acetate a 36.

GRANADA. — Trigo de 46 a 56 rs. Cebada de 27 a 29. Habas de 45 a 45.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Carbra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rámba y Montemayor. — Entra todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuentesovejuna y la suya, y la de Obejo Villavieja, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. — Entran de Madrid los días pares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. — Entran de Sevilla los días pares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. — Entran de Madrid los días pares de 12 a 1 de la noche y salen para Sevilla a las 2. — Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas de la mañana.

CARRUAGES DE D. BENITO FERRER. — Entran de Madrid y Sevilla de dos en dos días a las 4 de la tarde, y salen al siguiente entre 5 ó 6 de la mañana, admitiéndose arrobas para todos los puntos de España a precios convencionales.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Parador del Puente.

TRANSPORTES GENERALES DEL AMPRENSA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos; se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte y Mediodía de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzi; en la Posada de Santa Marta, calle de San Pablo; y en el parador

nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

LA NUEVA SEVILLANA. — En la misma administración se admiten toda clase de transportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Anton, se admiten arrobas para ser conducidas a Madrid ó a Sevilla y todos los pueblos de sus carreras.

CARRUAGES Fijos ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alfonso Maroto. — Salen de esta todos los Martes y Sabados por la tarde; de Antequera los martes y viernes a iguales horas. Se despachan en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepcion calle de Santa Clara.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería número 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

LA LIGERA. Diligencia de Lucena a Málaga. Sale todos los Lunes de Lucena a las 6 de la mañana y de Málaga los Jueves a la misma hora. — Dicha diligencia está montado sobre muelles; lleva la baca abajo para evitar los vuelcos que pueden ocurrir en dicho camino; admiten encargos pequeños y equipajes que no excedan de dos a tres arrobas, haciendo una arroba de gracia y el exceso se pagará a 8 rs. arroba. El precio de los asientos es arreglado a tarifa. Sus paradas son en Lucena calle Maqueda no, posada de la Ciudad, Antequera calle Estepa, casa de papirus de Antonio Fernánlez, Málaga esquina a la calle de S. Juan, posada de la Costilla.

José Espejo, conocido por Corona, deseoso de complacer a el público, ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carriñaca, Málaga, Granada, Jaén y otros puntos, cuando el público lo necesite, dicho carruaje va dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto sea posible; su parada es en Lucena, posada de la Caridad calle Maquedano.

LA ANDALUZA. — Este coche diligen-

cia hará su viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las ocho de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

Table with 3 columns: Location (Córdoba, Cuesta del Espino, Fernán Núñez, etc.), Bna, and Intr.

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA. — Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 y 1/2 del día guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente número 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

De Córdoba a Bna. Intr.

Table with 3 columns: Location (Cuesta del Espino, Fernán Núñez, Montemayor, etc.), Bna, and Intr.

CASA DE COMISION Y TRANSPORTES de D. Alfonso Maroto. — Se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos para Andujar, Bilen, Jaén, Granada, Madrid, Sevilla, Cadiz, Montilla, Lucena, Antequera y Málaga. Se contrata grandes conducciones a cualquier punto de la Península.

Avisos.

ACOJIDOS. En la dehesa de campo alto, situada en los términos de las Villas de Obejo y Villavieja se acuyen ganados yeguas y vacas. En la calle de los Letrados número 49 vive el administrador de este predio, con quien se trata del precio y condiciones. 4-1

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exigese rigurosamente en cada frasco, la firma y rúbrica de Borrell hermanos. MADRID: laboratoriu químico, calle Mayor 17. — BARCELONA: calle de Auzallo, úm. 12. — CORDOBA: botica y de Avilés y Cano, en la de Montilla.

COMPANIA GENERAL DE MINAS EN ESPAÑA. CAPITAL SOCIAL 60 MILLONES DE RS.

Representados por 30,000 acciones de a 2000 rs. cada una. Se admiten suscripciones de acciones por el correspondal en esta Capital, D. Fausto del Pozo, calle de Carreteras número 15, quien manifiesta gratis el prospecto, es reservado de los individuos que componen el Consejo de administración, nombrado por la Junta general de accionistas, el estado actual de los negocios de la Compañía, el extracto de los informes facultativos de los Sres. Ingenieros Renomp, Piquet, Ausart y Garat, el resumen de la situación económica de la Compañía en 31 de Diciembre último y las propiedades de minas, hornos de fundición y demás edificios, mindeales y sucesos que pertenecen a la Compañía, etc.

BARATO.

Tratando de realizar todos los efectos de Esentasio y depósitos de papel y sobres que hay en el despacho de este periódico, se avisa al público, advirtiéndole que se ha hecho una extraordinaria bajada en los precios.

VENTA. Se venden las

hicas siguientes. — Una haza situada a levante de la Aldea de Santa Maria de Trassiera: lida por levante con tierras del baldío que llamamos del arroyo de la Vieja, por norte con la haza nombrada la Rosa del marrrano, por poniente con tierras de D. José Cantuel nombradas las Chacheras, y por sur con la colada baldía ó real; se compone de 17 fanegas 6 celemines de tierra de pinar, chaparral y monte bajo.

Otra haza de 2 fanegas de tierra, un celemin y un cuartillo, a la entrada de la Aldea de Trassiera, linda por norte con el camino que de esta ciudad va a dicha Villa y por levante con la capellania de D. Rafael Gallardo, por el sur con tierras de los Sres. Padilla y por poniente con la herencia realenga que se dirige a la hacienda de la Jara, con charcos, pinos y monte bajo.

Otra haza nombrada de la Calera en el mismo término de Trassiera de cabida de una fanega ocho celemines de tierra poblada de pinar, chaparral y monte bajo.

Una casa para almacen de molinera y fabrica de yeso con 5547 varas cuadradas con dos crujiás.

Para su ajuste se tratará con D. Juan José Ortiz, Carrera del Puente número 64. 4-1

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA. El consejo de Administración ha acordado hacer efectivo un nuevo dividendo de 380 rs. (100 francos) por acción, de conformidad con el art. 15 de los Estatutos.

El pago se verificará hasta el 20 de Noviembre próximo en Madrid en la caja de la sociedad, calle de Fuencarral, número 2, y en Paris en la caja de la sociedad de Crédito mobiliario francés, plaza Vendôme, número 15.

Madrid 21 de Octubre de 1858. — El Presidente, Enrique O'Shea. 4-3

SUFRAGIOS. Los Sres. Sacerdotes que el Viernes 29 y Sabado 30 del corriente mes quieran decir Misa en la iglesia de S. Juan de Letran, recibirán el estipendio de 6 rs.

En los mismos días está en dicha iglesia el Jubileo.

VENTA. En la calle de las Parnas número 7 se vende gran porcion de madera de castaño, de todos gruesos y largos, cortada en Enero de los años 56, 57 y 58, procedente del lagar del Bañuelo, propio de D. Antonio Melendo, la que se despachará a todas horas y a precios muy arreglados. 4-3

TEATRO.

Funcion 19 de abona para hoy. La Zarzuela, 4 actos El Sargento Federico. 4-4